

Redacción y Administración Angel, 8

JUSTICIA SOCIAL

Aparece los sábados Precio: 15 cts.

Organo de la Federación Socialista Menorquina y de la Federación Obrera de Menorca

Unas cuartillas

COMPAÑEROS:

Con este acto damos por terminada la Semana Juvenil Socialista, organizada por esta Juventud, en la cual nuestros camaradas Andrés Crespi y Monserrat Parets han dado dos bellísimas conferencias: conferencias que servirán de lecciones de socialismo para los jóvenes que las han escuchado y cuyas palabras quedarán grabadas en la mente de esos jóvenes que militan en la Juventud Socialista Palmesana.

La Juventud Socialista, vanguardia del Partido, es una sociedad integrada por jóvenes animosos que sienten latir en su corazón la divina llama de la rebeldía, ante las injusticias del régimen capitalista. Esos jóvenes que piensan mejor que muchos hombres seniles, comprenden que es una enorme injusticia y una sin razón, el que la sociedad humana esté compuesta por dos clases antagónicas: una de trabajadores que produce y no disfruta de su producto, y otra que nada hace, que es dueña de los instrumentos de producción y de cambio, que le permite vivir a costa de los obreros con toda clase de lujos y comodidades, disfrutando de los placeres más refinados y costosos con el dinero ganado con el sudor de las frentes de los trabajadores.

Esos jóvenes que figuran en las filas de la vanguardia socialista, comprenden que el obrero tiene perfectísimo derecho, mucho más que los ricos, de disfrutar y de gozar de los bienes que dá, generosa, la Naturaleza. Esos pobres obreros, que después de rendir su esfuerzo material al trabajo para que coman los demás, van a su modesta casa y tienen que comer un mal condumio, cuando por su gusto comerían mejor, se ven impedidos de hacerlo porque sus jornales son irrisorios y no lo permiten.

Es evidente a todas luces, la injusticia en que está montado el engranaje capitalista, en el cual las palabras Justicia y Fraternidad son un cuento chino. Es una mentira que en un régimen en que el más fuerte domina y el más píjilo triunfa, la justicia y la fraternidad imperen, salvo excepciones.

Es un grosero materialismo el que lo domina todo. No hay más remedio que implantar el socialismo para devolver la verdadera moral a esta sociedad cañolizada y descristianizada, como dijo felizmente el camarada Crespi en su pasada conferencia. ¡Cuán lejos está la grey humana de las doctrinas de moral que predicó aquel gran revolucionario de Judea! Recordemos varias de sus frases, saturadas de hondo amor hacia los hombres: «Amaos los unos a los otros» «No matarás». Y precisamente, esos que se titulan sus representantes en la tierra, son los primeros en no practicar esas palabras.

«No matarás» Y esos pseudos discípulos de Jesús, bendecían en su nombre a los ejércitos que iban a combatir con otros ejércitos, a hermanos contra hermanos.

«Amaos los unos a los otros», y esos falsos discípulos de Jesús, se alían con todas las oligarquías, para mejor vivir y con ellos sostienen dictaduras, faltando abiertamente a ese precepto del Maestro.

Y es que una cosa es predicar y otra dar trigo. La religión católica, (hoy no es cristiana, mejor dicho, no lo es des-

de el momento que abandonó el pueblo para unirse con el emperador Constantino, cuando pasó de perseguida a perseguidora,) la religión católica decimos es un botón de muestra de lo que son todas las religiones: un producto de la ignorancia, sostenidas, para que unos hombres puedan vivir sobre la credulidad de los demás, a la vez que embrutecen los cerebros y castran las inteligencias.

Creo que fué Lenin quien dijo que la religión es el opio del pueblo. Esa frase es muy cierta. Estudiemos a través de la historia y veremos como las religiones han traído multitud de desastres y males sin cuento a la humanidad de todas épocas. Vemos en la antigüedad como se sacrificaban a los dioses personos vivos, por creer que aquello era agradable a ellos. Vemos también como en países de Oriente, había templos consagrados a Afrodita, en donde por amor a aquella diosa, las jóvenes sacrificaban su virginidad al primero que entrara en aquellos templos. Vemos las guerras incontables que por causa de los dioses sostenían pueblos contra pueblos, exterminándose sin piedad.

Las religiones han sido pues un gran mal para la humanidad. No hay mejor enemigo de la religión que la cultura. Victor Hugo, señalando a un libro dijo: «Esto matará aquello» teniendo enfrente una iglesia.

Por eso tengo que recomendar a mis compañeros de la Juventud Socialista, en esos momentos de franca camaradería, que lean y se instruyan, sobre todo los libros socialistas, para que se formen una sólida conciencia y un fuerte espíritu socialista. Tened presente las palabras de nuestro camarada diputado a Cortes Luis Jiménez de Asúa, que dijo que el Socialismo no es un partido político, sino una civilización, y por ser una nueva civilización, debemos nosotros, jóvenes socialistas, saber cumplir como tales y como discípulos de aquel maestro tan bueno que se llamó Pablo Iglesias.

Recibid, pues, camaradas, el saludo más sincero y fraternal de este compañero que ha consagrado su vida al ideal que ha de redimir a la humanidad y convertirla en otra más humana y más justa.

R. GARCIA GALAN

Palma, 4 de octubre de 1931.

(Cuartillas leídas por su autor en el café de com. añerismo celebrado el día de la fecha, por la Juventud Socialista Palmesana, con motivo de cerrar la Semana Juvenil)

Diálogo edificante entre un republicano ingenuo y la sombra del mismo

(La acción tiene lugar en la plaza de la República de Molineda, famosa ciudad troglodítica descubierta por el poeta Ruiz Pablo; época muy siglo XX antes de Julio César.)

—Rep.—La verdad es que el Ciudadano tiene palabra de verdadero republicano; pues desde que, con la venja del Pretor, se retiró del Foro Máximo no ha vuelto a ocupar su sillón...

—Sombra.—No es exacto. Un día en que se habían de solventar asuntos serios para los esclavos ocupó su sitio y

aguardó con paciencia la hora de las proposiciones para hacer las suyas.

—Rep.—¿Y las hizo?

—Sombra.—¡Vaya si las hizo! Después que nuestro Pretor expuso siete u ocho soluciones sine die al pavoroso problema del paro forzoso, el Ciudadano dejó caer su voz y propuso la formalización de un crédito extraordinario por cien mil pesetas, para que se comenzaran los trabajos de la futura Avenida del muelle a la Ciudad...

—Rep.—Lo aprobarían en seguida...

—Sombra.—¡Que si quieres, morena! A petición del Pretor pasó al Cementerio Municipal.

—Rep.—¿Al Cementerio Municipal?

—Sombra.—¿A Gracia?

—Rep.—¿No lees ese papelucho que publican los socialistas, gracias al dinero contante y sonante que reciben del Verga?

—Rep.—Ya sabes que yo, como el edil Nartbel, no leo «Alquitaras»...

—Sombra.—Que dicen la verdad y se las tienen tiesas como el Ciudadano; ya lo sabía y sabía también que Verdevila escribió una «Carta certificada sin sobre ni franqueo», que espera contestación.

—Rep.—¿Y cómo se va a contestar si dice sólo verdades de a puño?

—Sombra.—¡Y tan verdades! Mira si serán verdades que Nartbel, el mismo edil que dijo que Verdevila no tenía autoridad para visitar la Beneficencia y velar por los acuerdos de que es responsable, Nartbel, ¡fíjate bien!, armó la de dios es cristo al director de la Banda Municipal y le hizo levantar de la cama, para que fuera a la plaza de la Libertad y dirigiera un desconcerto (que la lluvia tal lo hizo), durante las fiestas de Gracia...

—Rep.—No; si el Ciudadano más bien peca de menos que de más, por eso quieren echarle del Consistorio...

—Sombra.—Sin duda ignoras una cosa...

—Rep.—¿Qué es?

—Sombra.—Que es que el representante que el Foro Máximo de Molineda tiene en la capital de la provincia es procurador de un señor particular en un recurso interpuesto ante la Sala de lo Contencioso-Administrativo contra un acuerdo del mismo Foro Máximo.

—Rep.—Lo ignoraba... Bien dice el refrán cría cuervos...

—Sombra.—Querrás decir paga sueldos... y te servirán como quiera el Consultor del Ayuntamiento.

—Rep.—Pero, sin duda, no lo sabrán en el Foro Máximo.

—Sombra.—¡Tal vez! Sin embargo...

—Rep.—Sin embargo... sin embargo ¿qué? Tu dejas siempre el hilo cortado.

—Sombra.—Sin embargo ha hecho muchos viajes sin licencia a la Capital el auxiliar Donacar...

—Rep.—Y eso ¿que tiene de particular?

—Sombra.—¡Nadal! Unos telegramitas sin importancia y una noticiaza de incompatibilidad que corrió por Molineda...

—Rep.—¿Y lo sabe el Ciudadano?

—Sombra.—No quiere saberlo; que es algo peor.

—Rep.—Entonces...

—Sombra.—Entonces espera que se le forme el expediente administrativo al Secretario...

—Rep.—Pero... ¿No habíamos quedado en que de eso... nada?

—Sombra.—Habrías quedado tu y tal vez los republicanos de la Chozza Encantada; pero Verdevila y sus compañeros de la calle del Arcángel esperan

con paciencia el día del Juicio para que salga del Cementerio la denuncia y se tramite en regla... a propósito yo tengo una solución, que brindo a los ediles de la mayoría: Que formen una Comisión especial integrada por un concejal republicano, un regidor monárquico y el compañero Verdevila, ¿que tal?

—Rep.—Muy mal... porque no les conviene a los republicanos. No ves tu que el Secretario es el Tapalios, de los Ayuntamientos.

—Sombra.—Lo sé. Mira si lo sabré que sé que el día en que se proclamó la República pensaba acreditar al Pretor cesante unas pesetas que no podía cobrar...

—Rep.—Pero... ¿Si eso no lo sabían más que el Delegado y el Vicepretor?

—Sombra.—Y yo, y otros.

—Rep.—¿Y otros?

—Sombra.—Por ejemplo: El que se llevaba las lámparas de las oficinas municipales...

—Rep.—¡Bueno! (Al oído) ¡No se lo digas a nadie!

—Sombra.—Verdevila creo que no lo sabe...

—Rep.—¡Qué peso me has quitado de encima! Pediría responsabilidades...

—Sombra.—Seguro; como en las sesiones del 22 de Abril, del 6 de Mayo, del 13 de Mayo, del 3 de Julio y del 31 de Julio...

—Rep.—Y seguro también que no le harían caso. ¡Hay muchas que exigir!

—Sombra.—De que no le harían caso estoy cierto, pues tampoco le hicieron cuando propuso la construcción de baños públicos gratuitos para obreros en el Hospital...

—Rep.—Ahora te equivocas; eso se acordó.

—Sombra.—En el papel. Pregunta, si quieres, cuantos obreros se han bañado en esas pilas y dónde están instaladas. Tal vez al lado del retrete de la Biblioteca pública, que tampoco se ha construido, a pesar de haberse acordado y de haberse hecho otras obras en el Instituto cuyo estudio fué posterior.

—Rep.—No sabía que...

—Sombra.—Los agentes de Arbitrios aún no han sido aumentados en número de doce; ni los empleados del Ayuntamiento han visto aumentados sus sueldos en el veinticinco por ciento; ni unione la cantina escolar en la Escuela Graduada...

—Rep.—Pues si eso mismo ofrecieron los republicanos por boca del director de «La Afonía de Molineda»...

—Sombra.—No olvides que una cosa es ofrecer y otra... seguir rezando en la Misericordia.

—Rep.—¡Y yo soy republicano!

—Sombra.—Y te recomiendo que no dejes de serlo. Adeu siau.

—Rep.—Adiós... y hasta la próxima. (Requiere el chapeo, mira de soslayo, valse y... siguen en el Cementerio las proposiciones del edil Verdevila.)

Por la indiscreción,

ARISTARCO

La libertad de los ciegos

Tres años ha, poco más o menos, que me leyeron un artículo de la popular revista «Mundo Gráfico», original del gran escritor Antonio Zozaya, cuyo artículo se titulaba «Ciudades para ciegos». Mucho dice en él, más tal vez el popular escritor al redactor su artículo pensó poner mucho más de lo que puso, pero hay veces en que la pluma no puede extenderse a expresar lo que siente el corazón y hay que tenerlo oculto, no por grande, sino a la fuerza, pues temiendo quizá y con razón las apripadoras mordazas de la dictadura, no se extendió más de lo que hizo.

Yo, como ciego que soy y enterado más que nadie de las injusticias y atropellos de que hemos sido víctimas hasta hoy, debo hacer algo en pro de nuestro gremio.

Gran parte de la España he recorrido con mi guitarra a cuestas, a falta de haber podido ejercer otro oficio, y durante mi largo recorrido sólo he recibido desprecios y persecuciones por parte de la justicia del régimen monárquico, la cual no me ha dejado un instante de sosiego; dejé de mendigar, me puse a hacer pequeñas rifas, y la justicia ha seguido siendo para mí el instrumento torturador de mi existencia; he sido multado y he tenido que pagar la multa si no he querido ir a parar con mis huesos a una cárcel. A la cárcel, ¿por qué? Por haber cometido un gran delito, un imperdonable crimen, por haber rifado. ¿Es que el hombre no tiene libertad y derecho a la vida? ¿Es que un ciudadano no puede honradamente defenderse en el estado en que se encuentra? ¿Qué ha de hacer entonces el pobre ciego cargado de familia para ganarse el sustento de la vida? Dice bien Zozaya; meter un hombre de estas condiciones al hospital o a una beneficencia, sería privarle la libertad y la vida, y conducirle a una muerte prematura; por esto mismo lo mejor y más prudente es consentirles que se ganen la vida a su manera, que ningún mal hacen en ello ni piensan hacerlo.

En estos días en que la República toma incremento a medida que pasa el tiempo, todo son peticiones y alzamientos de acá y allá, y nosotros, nuestro gremio, los hombres de nuestra condición, ¿no hemos de alzarnos y protestar también, más aún, pedir algo a esa benigna República? Sí, no hemos de quedarnos atrás, hemos de pedir algo, algo muy importante, algo que nos atañe de cerca, y este algo, ¿qué es? El pedir una subvención sería mucho, es decir, mucho no, sería algo muy justo, muy de razón y muy noble; cuatro años ha se acordó dar un tanto a cada ciego pobre y a tal efecto, pasaron por las casas de los ciegos las autoridades, tomando nota de los miembros que constituían la familia, más ¿qué fué de ello? Nunca más se ha vuelto a saber nada ni de la subvención, ni del dinero que según decían se había recogido para ellos.

Por eso la idea ésta se disipa en mi cerebro, cual se disuelve la espuma en el mar, aunque bien pudiera ser, que el Gobierno noble y generoso, se hiciera cargo de ello, y remediara nuestras grandes necesidades. Lo que sí pedimos muy de veras, y que nada cuesta el que se nos conceda, es: que ya que por desgracia nuestras pupilas carecen de la luz del sol, ya que nuestros ojos están cerrados para siempre y privados de contemplar las magnificencias de la creación, que nuestras almas, nuestros pensamientos y nuestra voluntad, sean libres, libres como lo son las aves en el espacio y sin que venga la garra opresora del gavilán y nos oprima y estrangule hasta dejarnos morir.

JOAQUIN.

Mahón, Octubre, 1931.

Compañeros:

Leed y propagad

«EL SOCIALISTA»



Es preciso que todo hombre esté ocupado, y que su ocupación sea tan elevada como su naturaleza lo permita, para que pueda morir con la conciencia de haber obrado bien.

Sydney Smith

## Al vuelo

En Mallorca se han realizado grandes progresos en materia de enseñanza debido en parte, según se dice, a las campañas en favor de la creación de nuevas escuelas, realizadas por don Francisco Carreras, hasta hace poco Gobernador Civil y ahora Diputado electo por Baleares. También Ibiza ha conseguido una sensible mejora merced al interés de nuestro paísano.

En vista de los éxitos obtenidos, esperamos que el señor Carreras proseguirá su beneficiosa labor en provecho de Menorca hasta conseguir la creación de las escuelas necesarias, aumentando especialmente las de esta ciudad, tan necesitada de ellas.

Como en Mallorca e Ibiza obra práctica y no solo palabras es lo que necesitamos los menorquines.

«El Bien Público» no puede disimular el horror que le produce la bandera tricolor y añora, como es natural, la antigua roja y gualda, la gloriosa, como le llama.

Conformese con la actual bandera española, pues peor para el colega será cuando en sustitución de ésta, vea ondear algún día a todo viento la socialista, la roja, aunque ello ocasione un ataque fulminante a los bien avenidos con el régimen capitalista.

Margarita Nelken ha vencido a don Manuel Pedregal en Badajoz.

Después de la concesión del voto a las mujeres por el Parlamento, el triunfo de nuestra compañera es un éxito resonante a favor del sexo débil.

Desde que Azaña suprimió de una plumada las fiestas que en el Ejército se celebraban en honor de sus santos patronos, éstos, allá en el cielo están desconsolidados.

Y los militares monárquicos en activo también.

Por más de cuatro mil votos ha salido triunfante don Francisco Carreras Reura en la elección parcial del domingo.

Nos alegramos del éxito obtenido y felicitamos al novel Diputado por Baleares.

Nunca nos metemos en los líos de las sacristías, pero algo grave, según nos dicen, ha ocurrido en una de esta Ciudad, de cuyo asunto debemos ocu-

parnos para que no pase el hecho desapercibido en el caso de que se intentara echar tierra sobre el mismo.

Como no tenemos por costumbre acusar sin pruebas, por hoy no decimos más, en espera de que la autoridad que interviene en el asunto lo solucione debidamente, castigando a los autores del mal por sí, como se asegura, este se ha producido.

«El terrible bolchevique» llama «Crisol» al señor Lerroux, al referir se a los periódicos que están aterrorizados con la audacia del Ministro de Estado, que se atrevió no sólo a conferenciar a solas en Ginebra con el furibundo bolchevique, señor Letvinof, sino que se declara partidario de establecer relaciones comerciales con Rusia.

El comentario del colega por lo sabroso merece ser leído.

Hay que ver. El diario monárquico de esta Ciudad, tan amante y entusiasta algún tiempo de los militares, no dió cuenta a sus lectores de que se aproximaba el «Día del Ejército».

En la reseña del acto celebrado en la Explanada, no dijo apenas nada; un pequeño suelto con su poco de retintín para salir del paso.

«El Bien Público», aunque no lo dice, se ha vuelto antimilitarista, antimilitarista del Ejército republicano, como se supone.

«¿Adonde va España?» pregunta «Informaciones», uno de los órganos del capitalista señor Marchi.

Por buen camino, respondemos nos otros, que no es el que seguramente le conviene al plutócrata mallorquín que siga nuestro país.

Apenas si asistieron señas, señoras y señoretas en la Explanada al acto del cambio de banderas.

Comprendemos la ausencia de esos elementos decorativos. El trago era demasiado amargo para poderlo aguanzar. De haber asistido a la fiesta seguramente hubiera habido desmayos.

Desde que vino la República, no pasa semana sin que «El Bien Público» no hable con elogio de la enseña roja y gualda.

Nos tememos que la antigua bandera que simbolizaba las glorias de la monarquía haya perdido los colores de tanto sacarse del armario, en donde están metidos los chirimbolos patrioterros del diario derechista mahonés.

## De Villa - Carlos

Cuando los extremistas afirman que con la República la autoridad y el capitalismo siguen los mismos procedimientos que con la monarquía, no siempre están faltos de razón.

El 12 de Septiembre próximo pasado publicó «La Voz de Menorca», a ruego del Comité Paritario de la Sección de Zapatería y Alpargatera de Balcares, las bases de trabajo para su vigencia y cumplimiento, pues aquí no las han cumplido quienes debían ni las han hecho cumplir quien debiera.

¿Es que se procede de tal forma para que el obrero se rebelde y poderlo presentar como el mayor enemigo de la República?—C.

El mismo desprecio y falta de consideración que sufrieron ha poco, de los actuales Concejales republicanos, los pobres obreros que se hallaban sin trabajo, al solicitar, por conducto de la F. O., un poco de alivio del Ayuntamiento, han tenido que soportar también los humildes empleados de este Municipio, negándoles un pequeño aumento en sus haberes, que por persona mas humanitaria, había sido propuesto en el nuevo Presupuesto.

De nada vale el ejemplo del Gobierno y de sus compañeros de Mahón para los flamantes republicanos de nuestro Ayuntamiento.

Nosotros deseamos que la suerte aumente los negocios particulares de dichos señores Concejales, dotándoles de sentimientos compasivos para los pobres desgraciados, y sobre todo, de la vista y tacto tan necesarios a todo político que quiera figurar, del que han dado pruebas de hallarse completamente exentos.

## AVISO

Se suplica a todos los compañeros y a cuantas personas envíen artículos, sueltos, correspondencia literaria etc. lo hagan a nombre del Director de este semanario; y los que se relacionen con la administración a nombre del Administrador.

## De San Luis

Según nos ha informado el representante en Cortes Constituyentes por Baleares D. José Teodoro Canet Menéndez, por carta de fecha 21 del pasado mes de Septiembre, estaban muy adelantados los trabajos para la obtención de la proyectada carretera de San Luis a Alcaufar, pues solamente faltaban pequeños trámites burocráticos para su aprobación por la Superioridad; pero en otra carta del día 25 del mismo mes de Septiembre nos dice que se han extraviado los planos y expediente de concesión. No estaría de más que nuestro Ayuntamiento se preocupase algo de este asunto. Por nuestra parte siempre estamos dispuestos a favorecer al vecindario.

Y ya que hemos aludido al Ayuntamiento hemos de decir que con frecuencia vemos las muchas visitas que se reciben en las oficinas. Muy bien. Esto es lo que deberían hacer los vecinos todos del Municipio, pues es de sobra sabido, que, en cualquier momento, se pueden solicitar cuantos datos interesan a uno. Verdad es que no todas las visitas que acuden a las oficinas municipales lo hacen guiados de ese espíritu de comprensión, pues también los hay que van a pasar allí el rato, los cuales deben de tener muy poco que hacer. Esto, como es natural, no todos pueden verlo con buenos ojos, ya que el pasarse allí las horas muertas, charla que te charla, solo puede conducir al fin de estorbar a los empleados y de paso enterarse de lo que no les importa.

De momento nos abstenemos de hacer ningún comentario, limitándonos únicamente a llamar la atención del señor Secretario de la Corporación, por creerlo el único autorizado y, desde luego, por tener, como jefe de las oficinas municipales, la obligación de vigilar a sus subalternos.—C.

## Carnet local

### APERTURA DE CURSO

El día primero de los corrientes tuvo lugar la apertura de curso en el Instituto Nacional de 2.ª Enseñanza. Como todos los años el señor Secretario dió lectura a la reglamentaria Memoria del finido año académico de 1930-1931, sin que se desprendiera de la misma hecho alguno notable que señalar. Concluida que fué dicha lectura el Delegado del Gobierno improvisó un discurso de circunstancias, que fué aplaudido y declarado abierto el nuevo curso 1931-1932, en nombre de la República.

### NUEVO SERVICIO DE CORREOS

Ha comenzado a actuar la oficina ambulante postal a bordo de los vapores correos, lo que redundará en beneficio de la población, pues de esa manera la recogida de cartas, pliegos, impresos y demás de los buzones instalados en los estancos, se verifica media hora más tarde que lo que venía haciéndose.

### CINES

El último miércoles el Salón Victoria inauguró su sesión de gran moda, reproduciendo en la pantalla la comedia de lujo sonora «El pavo real» y «Misterios de Africa»; ésta última hablada en español, que, al decir de los que la han visto tiene una orientación moderna educativa.

### DIA DEL EJERCITO

Con el ceremonial anunciado se verificó el día 7 en la Explanada el cambio de banderas de los regimientos que guardan esta plaza. Destacamos el momento en que fueron retiradas las enseñas que simbolizaron tantos siglos de opresión, de iniquidades y de crímenes de toda clase, por la clamorosa y espontánea ovación que el pueblo mahonés dió, sólo inferior a la prologada y cordial manifestada al ponerse al frente de los batallones el símbolo de la España Republicana y más tarde al desfilar la tropa al grito de ¡Viva la República!, unánimemente coreado por los soldados de todos los batallones.

### AGRADECIMIENTO

Por el Director General de la Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros hemos sido invitados a la inauguración de las Sucursales que dicha Caja de Pensiones ha establecido en Alayor y en Ciudadela.

Con tal motivo nos es grato corresponder al atento saludo que nos dirige, y agradecerle su deferencia.

## Figuras socialistas

JULIÁN BESTEIRO FERNÁNDEZ

Presidente de las Cortes Constituyentes

El compañero Besteiro nació en Madrid el día 21 de Septiembre de 1870. Siguió los estudios de Filosofía y Letras, de cuya Facultad es Doctor, y fué catedrático numerario de Filosofía, Lógica, Ética y Rudimientos de Derecho en el Instituto Nacional de 2.ª enseñanza de Toledo. Hoy está encargado de la Lógica fundamental en la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad Central.

Hasta 1910, fecha en que obtuvo el ingreso en el Partido Socialista obrero Español, perteneció a los partidos republicanos más avanzados; pero en dicho año 1910, es decir, en la época de mayor actividad política de las masas obreras, fué alta en nuestra organización, siendo acogido desde el primer momento por ésta con gran cariño, ocupando pronto, por voluntad de la organización obrera, un puesto al lado del Maestro, de Pablo Iglesias.

Muerto el creador del partido obrero, quedó Besteiro al frente de la Unión General de Trabajadores de España y del Partido Socialista Obrero Español, de los que ya fuera Vicepresidente. En todos los momentos difíciles de uno y otro organismo procuró aunar las voluntades y limar las asperezas.

A raíz de la gloriosa huelga revolucionaria de 1917 y por figurar en el Comité directivo de la misma, fué condenado a cadena perpetua y estuvo en el penal de Cartagena, hasta que, elegido diputado a cortes por Madrid, y habiéndole alcanzado la amnistía, se incorporó nuevamente a la vida pública, y fué reintegrado a su cátedra de la Universidad Central.

Representó el Partido en algunos Congresos internacionales, y expuso el criterio del mismo en conferencias y en artículos periodísticos. Recordamos su conferencia *Filosofía y Socialismo*, pronunciada en la F. U. E. hace pocos meses.

Gravemente enfermo, tuvo que ingresar en un Sanatorio, por lo que no pudo tomar parte activa en los movimientos revolucionarios que han dado por resultado la proclamación de la República. En la actualidad se encuentra muy fortalecido. Es concejal del Ayuntamiento de Madrid y diputado a cortes por la misma Capital, y ocupa el primer puesto de la Cámara por elección y con el aplauso unánime de todos los sectores políticos que lo integran.

## ESPLÉNDIDOS REGALOS LA TROPICAL

Habiéndose puesto a la venta un gran surtido de chocolates en clases finas y económicas, especialidad en chocolate con leche.

Regalamos en cada paquete un número que en combinación con el sorteo de la Lotería Nacional del 2 de Enero próximo; al igual que le corresponda el primer premio, se le entregará un precioso auto, al del segundo premio un estupendo Moisés y al tercer un moderno triciclo.

Dichos regalos están expuestos en el acreditado comercio de la señora Viuda de Saborido.

## CABALLEROS!

La sastrería MANTOLÁN resolverá su problema de vestir práctica y económicamente. Extenso surtido en gabanes confeccionados desde pesetas 50'00

NOTA.—Se admiten géneros para su confección.

PLAZA CARMEN, 17-MAHÓN

## CAFÉ

### “Nuevo Centro”

Expléndidamente situado en la Plaza de la Democracia

Conciertos semanales

Servicio esmerado

Salón de billar

Se sirven mantecados a domicilio

JOYERIA - RELOJERIA

PLATERIA - ÓPTICA

Cristales combinados

Servicio al momento

JOYERÍA

OBERCIE

Fermín Galán, 23.

Le será a V. imposible obtener aceite fino a 1'80 y a 2'00 ptas. el litro, si no se provee del

COLMADO CAVALLER

Para trabajos tipográficos a precios económicos en la imprenta de

F. Truyol

Bastión, 55.-Mahón



No merece la libertad para el mal quien durante muchos siglos la ha negado para el bien a los demás.

A. Ricart

## SEMANALES AVANZAMOS

### Notas salientes

Ramsay Mac Donald y sus colaboradores han sido expulsados del Partido Laborista.

Las elecciones del domingo han dado un nuevo triunfo a las izquierdas españolas. La minoría socialista resulta acrecentada en ocho o nueve diputados.

En Barcelona continúa planteado el conflicto del puerto. La impresión dominante es fundamentalmente pesimista.

En Berlín estos días se multiplican las manifestaciones de las organizaciones obreras contra todo aquello que pueda modificar los contratos colectivos de los salarios.

En sustitución de «El Siglo Futuro» apareció «Fray Junípero», que por orden de la Dirección de Seguridad ha sido suspendido.

En Alemania se ha de celebrar esta semana una conferencia de patronos y obreros para estudiar el modo de vencer las extraordinarias dificultades que se presentan para el invierno próximo.

Edison continúa gravemente enfermo.

Acaba de inaugurarse en Scarborough el XXXVII Congreso del partido laborista inglés. Asisten al Congreso ochocientos delegados.

En estos días se ha acentuado el movimiento de debilidad de la libra esterlina.

Nota electoral saliente, ha sido la derrota del candidato señor Pedregal por la compañera Margarita Nelken.

En Lisboa se ha celebrado una manifestación con motivo del aniversario de la República. El entusiasmo popular se rayó a grandes alturas. Más de doscientas mil personas gritaban «¡Muera la Dictadura!»

El ministro de la Guerra señor Azaña ha publicado una severa orden tocante a la disciplina militar.

El Parlamento británico ha sido clausurado.

Después de la huelga general, ha renacido la tranquilidad en Cádiz.

Está en crisis el Gobierno alemán. Se espera que pronto estará resuelta.

Otra nota saliente de la lucha electoral del domingo, ha sido la derrota de un hijo de Romanones por un socialista.

Ocho bancos de distintas poblaciones de los Estados Unidos han cerrado esta semana sus puertas.

Otra vez probada la fuerza del Socialismo ha dado como lógico resultado la victoria.

Por mucho que se le ataque y se le combata, sigue el Socialismo su ruta y las críticas descabelladas sirven aún para dar más valor y realce a su ya probada importancia y lo van animando para que, despreciando estas ruinas manifiestas vea más de cerca su valor y más clara su bien orientada finalidad.

El Socialismo como fuerza igualadora sigue su ruta de victoria, se impone, vence y triunfa porque sí, porque es alma del mismo obrero y carne de la misma muchedumbre, hasta ahora agobiada y ultrajada.

Se le siente crecer, se nota su desarrollo, su ímpetu, su fuerza bien disciplinada, sube por grados, con paso firme, sin temores ni dudas, claro como el sol, augusto y soberbio como fuerza única, y es que ha hallado por fin el calor entusiasta del obrero que lo dignifica. Hoy el obrero ha despertado de su sueño de fiebre y se halla con la razón y la inteligencia clara y resplandeciente.

Despierto el obrero piensa por sí sólo, medita y apoya lo que le conviene, no hace caso de promesas, busca realidades, hoy es él mismo el que impone el voto, ni lo vende ni lo traiciona, lo da para su ideal; en otros tiempos iban a votar para cumplir con sus amistades para cumplir con sus compromisos con la rabia encendida en el pecho y con lágrimas en los ojos, porque odiaba este sistema y esta burla de sus más leales derechos, pero no podía hacer otra cosa que votar lo que le decían que votase y callar siempre, callar ante el temor de verse despedido de su ocupación, lo cual representaba el hambre y la miseria en su hogar. Pero hoy ya no hay tal miedo ni tal temor, hoy escucha y observa, y después vota lo que le interesa, lo que le apoya, lo que le alegra su interior; el obrero de ayer era esclavo de las circunstancias, el obrero de hoy nota el contacto de los demás compañeros y a ellos se suma, conoce su organización y con valor la apoya, y no solamente lo apoya, sino que lo hace triunfar. Así se hace, obrero español no retrocedas, avanza que bien tuya y bien ganada tienes la victoria.

Avanzamos animosos, con sereno paso y verdadera disciplina, avanzamos, no destruyendo como los ejércitos de guerra, sino que avanzamos construyendo los cimientos de nuestro porvenir, que es el porvenir del mundo, que es el porvenir de nuestra República de Trabajadores, y avanzaremos aún más hasta llegar a la verdadera y única República del Obrero, que es la que con amor de seamos; la República Socialista Española.

ZEDER

Ciudadela.

## Movimiento socialista Agrupación Socialista Obrera de Mahón

Ha quedado constituida legalmente esta Agrupación, habiendo asistido a las sesiones preparatorias y de constitución buen número de afiliados.

En la Junta General celebrada el día 6 de los corrientes fué elegido por mayoría el siguiente Comité:

Presidente: Lucas Pons Castell;  
Vicepresidente: Juan Simó Vinent;  
Secretario general: Camilo Vilaverde García;

Vicesecretario: Antonio Pons Pons;  
Tesorero: Antonio García Sintes;  
Contador: Lorenzo Seguí Pons;  
Vocal 1.º: Diego Pons Allés;  
Vocal 2.º: Miguel Carreras Villalonga; y  
Vocal 3.º: Rafael Triay Mus.

También se eligieron en la misma sesión la Junta de discusión y la Comisión revisora de cuentas, quedando constituida la primera por los siguientes compañeros:

Presidente: Antonio Gomila Pons;  
Vicepresidente: Jaime Torrent Gornés;

Secretario 1.º: Diego Garay Herrera; y  
Secretario 2.º: Hipólito Fortuny González.

Para la Comisión revisora de cuentas fueron elegidos los compañeros:

Pedro Pons Mesquida;  
Juan Gomila Gornés; y  
Miguel Gomila Febrer.

\*\*\*

El Comité se reunirá todas las semanas, el día que previamente designe.

\*\*\*

Por el presente se invita a todos los que simpatizan con los ideales socialistas y lo deseen a inscribirse en las listas de afiliados de esta Agrupación. Lo que podrán hacer cualquier día, desde las siete a las once de la noche, en el local social, calle del Ángel, 8, (Federación Obrera de Menorca), en cuyo tablón de anuncios se haya expuesto el Reglamento porque se rige dicha Agrupación.

## Acción obrera

Con fecha de 4 de los corrientes ha quedado legalmente constituida la «Sociedad de Obreros Campesinos de Mahón», con tal motivo la Junta directiva dirige a sus compañeros de faena el siguiente manifiesto:

A todos los trabajadores del campo

Compañeros:

Es un deber de todo consciente tra-

bajador del terruño el hacer cuantos esfuerzos sean necesarios para lograr alcanzar el nivel al que han llegado los trabajadores de la ciudad. Hacer eso sólo depende de nuestra propia voluntad. Con constancia hemos conseguido constituir una sociedad que funciona legalmente, al frente de la cual hay humildes compañeros que se sabrán sacrificar por el bien de todos, ya que van guiados por una recta conciencia, una buena voluntad y grandes deseos de seros útiles.

Para eso, desde estas columnas os dirigimos un cordial llamamiento, por si creéis conveniente acudir a engrosar sus filas con vuestra adhesión y vuestra alta en la SOCIEDAD DE TRABAJADORES DEL CAMPO DE MAHÓN; y os dirigimos ese llamamiento para que unidos todos los campesinos por el fortificante lazo de la unión social podamos resolver, o cuando menos estudiar, nuestros problemas, nuestros problemas, y poder exigir a nuestros patronos el respeto debido a las vigentes leyes del trabajo agrícola, tales como la jornada de ocho horas, el descanso semanal, el seguro obrero, y demás disposiciones benéficas para nosotros; es necesario que los patronos dejen de burlarse de nosotros, que sepamos ser hombres y no bestias de trabajo, que sepamos pedir lo que es nuestro y no suplicar a quien tan inhumanamente nos atropella; todo ello es fácil de conseguir si nos agrupamos todos.

Así es que esperamos que vengáis a engrosar nuestras filas con vuestro ingreso, a cuyo fin podéis dirigiros al Secretario de la Sociedad de Trabajadores del campo de Mahón, en la calle del Ángel, 8. (Federación Obrera de Menorca), todos los días, de siete a nueve, y los domingos, por la mañana.

### LA DIRECTIVA.

Han ingresado en la Unión General de Trabajadores de Baleares las siguientes asociaciones:

Sociedad de Obreros del Mar, de Mahón.

Sociedad de Obreros Campesinos de Mahón.

Sociedad de Obreros Campesinos de Mercadal.

Sociedad de Obreros Campesinos de San Cristóbal, y

Sociedad de Obreros Campesinos de Ferrerías.

El Ayuntamiento de Mercadal ha acordado nombrar una comisión a fin de que investigue que terrenos hay que se hayan cultivado y que terrenos existen sin cultivar que puedan ser cultivados, en su territorio municipal.

En la Federación Obrera de Menorca se han presentado varios compañeros indicando haber sido despedidos por

el encargado del dique de la Base Naval, sin previo aviso de ocho días y sin que se les abonaran el importe semanal correspondiente, por todo lo cual el Comité ejecutivo ha acordado mostrarse parte en el asunto.

Del Alcalde de esta ciudad se ha solicitado sean ocupados en obras municipales tres obreros que se hallan en edad avanzada, no han podido ser colocados en las obras militares de La Mola y Capifort, lo han sido como veinte de sus compañeros.

En Alaró (Mallorca) se han declarado en huelga los operarios de dos fábricas de calzado, por no cumplir los patronos las bases de trabajo establecidas por el Comité Paritario del ramo.

## SEGURO OBLIGATORIO DE MATERNIDAD

### COOPERACIÓN PATRONAL

Con motivo de la implantación del Seguro Obligatorio de Maternidad, debe procederse a la formación del Padrón de asalariadas cotizantes, o sea, de mujeres obreras, inscritas en el Retiro Obrero Obligatorio, comprendidas entre los 16 y los 50 años de edad.

Deseosa la Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros de que el expresado Padrón se ajuste lo más posible a la realidad social de este territorio, evitando ulteriores complicaciones, con las consiguientes molestias por parte de los patronos, ruega a todas las entidades patronales que, por todo el presente mes de Octubre se sirvan remitir a la Sección de Seguros Sociales de la nombrada CAJA (Junqueras, 2, Barcelona) o a sus Sucursales y Agencias, una relación del personal femenino, que tengan ocupado en sus despachos, talleres, fábricas, almacenes, etc., que esté afecto al nuevo Seguro Social.

Además, en las expresadas oficinas, durante las horas de despacho, se facilitarán cuantos datos e instrucciones puedan interesar a las personas comprendidas, en una u otra forma, en aquella modalidad aseguradora, para mejor ilustración de las cuales, se está editando un folleto que se entregará a cuantos lo soliciten.

Imp. de F. Truyol. Bastión 55 - Mahón

## TODOS FUMAN MI PAPEL

por su calidad y precio, siendo el primero y UNICO ESTUCHE

que por dedicar sus cubiertas a publicidad puede ofrecer al público sin desmerecer su calidad.

100 HOJAS

y una artística fototipia al final, por

10 CENTIMOS

Vida usted siempre "MI PAPEL"

No tirad los billetes que contiene cada librito sin antes mirar si le ha salido premiado. En caso de salirle premiado el canje podrá hacerse en casa del depositario

**RAFAEL ROSELLO**

Plaza de la República, 10.

Teléfono, 46.

MAHÓN (Baleares)

## AUTOMOVILES



NEUMATICOS **GOODYEAR** Y MICHELIN

Aceites: Monopolio - Vacum - Mobiloil

Recambios: Ford - Chevrolet - Citroen

**RAFAEL ROSELLO**

Plaza de la República, 10. - Teléfono, 46

Centro de Subscripciones de las casas editoriales más importantes de España (Castro: Albero - Vicini - Cosmopolita: &)

Si se dirige V. a JUAN IRLES, calle del Rosario 59, en Villa-Carlos, encontrará un buen servicio de

NOVELAS POR ENTREGAS

Y VENTA DE LIBROS

a precios económicos y con facilidades en el pago. En breve comenzará una propaganda a domicilio de

OBRAS Y NOVELAS SENSACIONALES Y MODERNAS

Todo aquel que haya perdido o no terminado la suscripción a cualquiera novela puede dirigirse para completarla a

Juan Irles, Rosario, 59, Villa-Carlos - Menorca

Servicio de autos

**Jaime Villalonga**

TURISMOS - SEDÁN - ÓMNIBUS

PRECIOS ECONÓMICOS

Servicios especiales para bodas-bautizos-excursiones-fiestas

Coches excelentes-personal especializado

Servicio para pasajeros de los vapores correos

Parada: en la P. de la Democracia.

Para encargos: en la calle de J. Mir y Mir, 60 y en el café Nuevo Centro.



El valor de un Estado, no es otra cosa más que el valor de los individuos que le componen.

J. S. MILL

# JUSTICIA SOCIAL

El trabajo y la ciencia serán en adelante los dueños del mundo. SALVANDY.

## Críticas

### El voto femenino

Pronto hará tres años que nos honramos aceptando la tribuna del Ateneo de Mahón para desarrollar el tema: «Igualdad moral y física de la mujer». Consecuentes con nuestros ideales quisimos continuar en Menorca nuestras campañas en pro de la liberación de la mitad del género humano condenado por religiones y leyes a perpetua esclavitud. En aquella conferencia dijimos: «Impotente es el esfuerzo egoísta del sexo masculino para contener en su avance progresivo la idea de justicia y de humanidad representada por el feminismo que, contrariamente a la afirmación de un ilustre autor español contemporáneo, (aquí aludíamos al Dr. Marañón), continúa siendo integral, no solo en los pueblos que reputa de cultura retrasada, si que también en aquellos que sitúa en la vanguardia de la civilización».

Feminismo integral quiere decir liberación total de la mujer. ¿Y qué mujer consciente, y qué hombre justo puede desear que el sexo femenino sea mediatizado moral, jurídica, económica o políticamente? Por eso la doctrina feminista—que ha logrado tantos adeptos en la España libre—tenía que encontrar cálido apoyo en el Parlamento de la joven República. La mujer, gracias al naciente régimen, va a sacudir la tutela que la sometía a la bárbara condición de «odalisca complaciente» y de beata circunstancial. Porque eso era la mujer, a pesar de todas las ventajas concedidas por los sucesores del poder romano. Privada de la preparación conveniente para luchar favorablemente por la existencia, se veía obligada a aceptar el matrimonio por necesidad económica. En la coyunda solía satisfacer sus necesidades vegetativas a costa de la libertad, ya que en el acto del contrato reconocía la autoridad marital consagrada por la religión y por las leyes. Esclava de sus padres y hermanos, postergada desde su nacimiento, pasaba por el acto del matrimonio a ser la complaciente compañera de un tirano que la adquiría como objeto de placer. Y antes que las enormes injusticias padecidas en su nuevo estado provocasen la rebeldía de su voluntad, acudía a los confesionarios en busca del consuelo religioso. Allí solía encontrar al hombre astuto, explotador de las debilidades humanas; capaz, no ya de fortalecer la unidad familiar mediante el sabio consejo inspirado en un sentimiento de justicia, sino de relajar aún más la moral conyugal con inconvenientes sugerencias inspiradas en la ignorancia o en el vicio. No obstante; los confesores cumplían maravillosamente su misión eclesíástica, captando la voluntad de las dolientes, desde entonces sometidas a dos tiranos insaciables.

Las confesiones contienen un fondo misógino revelador de su incapacidad para comprender el problema sexual y, en consecuencia, yerran quienes piensan que la libertad integral de la mujer perjudicará a la libertad humana; porque cuando la mujer halle el apoyo debido en las leyes y en la moral social, desertará de los confesionarios donde verá hombres disfrazados que conservan vivos todos los resabios ancestrales. Porque muchos religiosos suelen ser furibundos misóginos, de sexualidad primitiva, sádica, que exige el total sometimiento de la mujer. Poséen a nuestro juicio, una psicología sexual semejante a la de los gallos y por esa prefieren el celibato al matrimonio que aconsejan el resto de los humanos.

Cuando la moral única y la coeducación coloque a los sexos en iguales condiciones; cuando las leyes, en fin, reconozcan a la mujer idénticos derechos que al varón, el sexo femenino se vencerá de los obstáculos que las religiones oponen a su liberación.

Las mujeres españolas, merced a la República, acaban de obtener reivindicaciones que no lograron en países donde mantienen poderosas organizaciones feministas. El Parlamento español ha aprobado una ley que concede el voto a la mujer; esto es, la reivindicación más difícil de conquistar. Cuando

la Constitución esté aprobada, la igualdad de los sexos será un hecho y nuevos paladines femeninos se encargarán de modificar la ética sexual en un sentido más digno, para que las leyes adquieran máxima eficacia. Nosotros esperamos el concurso de las mujeres en la obra que persigue la regeneración de la sociedad española, ya que poderosas mentalidades femeninas, inutilmente esterilizadas, coadyuvarán al lado de sus hermanos los hombres, que han procurado su elevación reconociendo todos sus derechos.

Las mujeres cultas contraen nuevos deberes desde que la legislación recoge las aspiraciones feministas y por eso deben rivalizar todas en la difusión de la buena nueva, luchando por la capacitación política de su sexo. Su primer acto cívico podía consistir en la pública adhesión al régimen republicano que acaba de legislar su redención. De este modo demostrarían a los reaccionarios que combatieron la concesión del sufragio femenino, que la mujer es el más sólido apoyo de la democracia. ¿Quieren las mujeres menorquinas recoger esa iniciativa? Sería un acto político de gran resonancia en España, y al que se adherirían todas las mujeres conscientes de sus deberes ciudadanos. Sus redentores sabrían agradecer tan estimada demostración de gratitud.

### Una metáfora antifeminista

Repetidas veces hemos demostrado la igualdad psico-física de los sexos y en ella basamos nuestro feminismo integral. No tenemos tiempo de aducir nuevamente las razones que se oponen a los argumentos antifeministas. Estos carecen de sólidas bases para sustentar su posición, y se inspiran, generalmente, en la aversión enfermiza que sienten hacia la mujer, en la misoginia que les hace discurrir metafóricamente. Bachofen, célebre antifeminista alemán, es autor de una metáfora que ha logrado bastante éxito. Dice, en resumen, el aludido pensador teutón: «El hombre es principio de movimiento, la mujer de la eterna calma, y por eso se ha representado sentada a la madre Tierra; el óvulo está quieto, y el elemento generador masculino es agitado por vivos movimientos». Esa bonita comparación de Bachofen no puede sufrir el contraste con las pruebas científicas que sostienen la igualdad de los sexos, pero también puede replicarse con este modesto pensamiento nuestro: También el imán parece inactivo y el acero que hacia él se traslada representa el movimiento en la conjunción de ambos; eterna es la quietud del sol y vertiginosa la carrera de los planetas que se agitan en torno de él. ¿Quién posee la verdadera fuerza, el imán o el acero, el sol o los planetas? ¿Se puede afirmar que la mujer en su aparente calma no posee la potencial que atrae y cautiva? ¿Es el óvulo, principio de atracción, inferior al germen masculino que hacia él acude influido por su fuerza misteriosa?

Desengañense los trágicos enfermos de misoginia y utilicen los remedios adecuados para tratar su dolencia. La capacidad de la mujer para todas las actividades humanas es igual que la del hombre, según demuestran las ciencias con sus adquisiciones, la historia con el relato de acciones femeninas memorables, y las metáforas que los feministas pueden oponer a las de los misóginos.

VERICOLA

## REALIDADES

### EL PROBLEMA RELIGIOSO EN ESPAÑA

Uno de los problemas que tiene por resolver la República Española, es el Religioso.

Tradicionalmente, España es católica, pero en la realidad se observa el desenvolvimiento de la mayoría de españoles que se han ido desprendiendo de los prejuicios de una religión prac-

ticada opuestamente por los ministros de la Iglesia.

Nosotros, somos enemigos irreconciliables de toda la clericalia, porque conocemos por experiencia las artimañas y bajezas de que se valen para atraerse las conciencias y voluntades.

No hay que olvidar que, durante muchos lustros, España ha estado sumida bajo las garras de los curas.

En muchos pueblos españoles, el cura ha sido y es aún, el amo de todo.

Ellos se apoderaron de la enseñanza infantil, atrofiando con falsedades los tiernos cerebros de los niños; ellos impedían que los campesinos y obreros llegaran a un grado estimable de cultura y ellos recurrían a la debilidad de la mujer para convertirla en instrumento colaborador que les ayudara a imponer el caciquismo hasta en las más recónditas aldeas, sumiéndolas en un obscurantismo medievales.

Y así fué posible, que mientras en África se consumaba el sacrificio de miles de españoles, en nuestra patria los hombres iban a los toros y las mujeres rezaban.

Y ahora en que tras cruentos sacrificios, la quimera de la República es palpable realidad, los ministros del Señor se dedican a boicotearla, con los despreciosos preladados Segura y Mógica, a la cabeza.

Hay que terminar decididamente con tales enemigos. Pero así, sin contemplaciones ni paliativos, arrancándoles de cuajo todo su poder. No estamos conformes con las restricciones y acomodamientos a que está dispuesto algún ministro de significación sindical. Al cura hay que aplicarle el máximo de rigor y severidad. Por duro que sea el trato que del Gobierno reciba, no lo será tanto como lo merece la obra funesta en España.

Pensemos en los centenares de víctimas que produjo el fanatismo religioso personificado en la Inquisición, recordemos los incontables ciudadanos perseguidos y vilipendidos por no someterse a las leyes religiosas y tengamos presente sobre todo, que el clericalismo, por ser constabulario con todo régimen de fuerza y toda negación de libertad, lo fué de la monarquía y con ella, se repartió los despojos del sufrido pueblo español, chupándole la riqueza y hasta atenuando por algún tiempo su independencia ideológica.

Por eso hemos alabado las disposiciones del señor Maura con relación a los católicos del Norte, cuyas medidas constituyen a nuestro entender el acierto más grande del ministro de la Gobernación.

La República no estará exenta de las trabas de la beneficencia, hasta que las Cortes hayan decretado la separación de la Iglesia y el Estado y la expulsión de todas las órdenes religiosas. Pero aún hay que hacer más.

Hay que obligar (como decía hace poco tiempo Zamacois en un admirable artículo) a que el cura vista en la calle de seglar, con el fin de quitarle toda su preponderancia y toda su influencia. Y no hay duda que los hábitos ejercen cierta influencia e infunden respeto entre las gentes sencillas y analfabetas.

Y también habrá que impedir que puedan dedicarse a la enseñanza.

Este es uno de los puntos capitales del problema.

En nuestra propia ciudad hemos tenido ocasión de comprobar la forma que tienen los curas de enseñar, y sería bochornoso que se les permitiera seguir usando de medio tan eficaz como es la enseñanza. Solamente ha de serles permitido educar a los que su vocación les lleve a abrazar la carrera eclesíástica. A los demás, que los dejen; la Escuela Unica se cuidará de ellos.

De esta forma desaparecerán pronto las apariciones de la Virgen de Ezquiroga, y los milagritos que los curitas falsos atribuyen a los Santos de palo y por lo tanto insensibles al dolor humano.

Y la República, habrá que ir de su camino progresista, el enemigo, quizá, más astuto y traidor de los que la acechan.

LUZBEL

## Cuentos modernos

### El aprendiz

por Joaquín Escofet

Vly último día, a las ocho de la mañana, seguía durmiendo Juan, cuando el influjo de la alegre algarabía de los alumnos, al entrar en la escuela, le hizo soñar en el mundo socialista explicado por Fermin. Los felices habitantes demostraban su satisfacción, los niños rebotaban salud y alegría, y armoniosos cantos elevabanse de la plaza del pueblo ideal. Las vocécitas infantiles penetraban en su cerebro adormecido. Eran los niños y las niñas de la escuela, que cantaban:

De nuevo aquí nos hallamos, animados y contentos, creciendo nuestros alientos al ver cómo progresamos...

Y mientras Juan soñaba en el Socialismo descrito por Fermin, éste, con su compañera Florinda, acompañaba a los alumnos en su canto cotidiano, himno

### Ante el paro forzoso

Sin el menor asomo de molestar a nadie, escribo estas cuartillas, las que seguramente estarán faltas de literatura, pero no de buena intención.

Desde hace muchas semanas, que la clase obrera viene sufriendo una enorme crisis, cosa ya sabida de todos; y lo que es peor, que no se vislumbra el mañana por todos tan anhelado.

Cierto es también, que el digno Ayuntamiento presidido hasta la fecha por el dignísimo alcalde accidental señor Casasnovas, ha hecho lo imposible para mitigar el hambre, que hoy ya ha sentado sus reales en muchas hogares de honrados obreros.

Y al decir que no más ha mitigado, lo digo porque a pesar de los esfuerzos sobrehumanos que ha realizado, se ha visto impotente para impedir que ese mortífero microbio, que le hemos dado en llamar «paro forzoso», se filtrara en el núcleo del obrero ciudadano.

Yo deduzco que cuando en un hogar enferma un individuo de la familia, lo primero que se hace es recurrir al médico y si empeora en la enfermedad, se llama a consulta, no siendo esto óbice para que cualquier individuo de la familia indique tal o cual brebaje para la total curación del enfermo.

Pues bien; desde ese momento yo me convierto en el individuo de esa familia y siempre convencido que toda persona persuadida de conocer un remedio para la enfermedad, tiene el ineludible deber de expresarlo, aunque luego no haya mas que la buena intención y el brebaje no surta sus efectos.

Vosotros, pues, potentados y capitalistas de Ciudadela; vosotros que nada habéis hecho por esa clase tan sufrida, desechad esos temores pueriles y abrid el pecho a vuestros hermanos, que no por menos favorecidos de la fortuna, sean menos dignos de obtener lo que vosotros malgastáis.

Pues sabed que el no haber nacido en cuna de oro, no constituye ningún delito.

Persuádetes que estos parias del trabajo son padres como tú, que si quieres, ellos sufrirán hambre y frío, pero jamás consentirán que sus hijos padezcan, como tu no lo querías para los tuyos.

Tú y nadie más que tú, tiene la tan ansiada panacea, ya que tú con tu oro, que solo por ti ambicionas, puedes fomentar nuevas industrias que darían más vida a nuestra ciudad, abriéndole nuevos horizontes, como darían también el sosiego y el bienestar por todos ahelado.

Si tal haces, por todos serás respetado y querido; de lo contrario en el pecado hallarás la penitencia.

A. F.

Ciudadela.

a la instrucción emancipadora de las conciencias y redentora de la Humanidad.

...Prontos a estudiar estamos; la instrucción nos da placer, que causa gozó el saber y luego tener conciencia hoy más potente que ayer.

Terminado el canto, Fermin anunció a los alumnos que aquel día su lección versaría sobre «La vida de la Humanidad», de la cual debemos ser aprendices en todas las edades, como el, aunque profesor, se consideraba un aprendiz de la Vida.

Y Fermin, saturado su espíritu de mayor emoción después de las impresiones del día anterior, se dispuso a seguir su profesorado, en el que prometió superarse para el bien de la Humanidad, de la que continuará siendo el aprendiz.

## República de Trabajadores

¡Vaya un apuro para los propietarios de Menorca! formar parte de una República de Trabajadores cuando en su mayoría viven en la más embrutecida vagancia.

¡Cuantos habrá que se avergonzarán de pertenecer a esta República pobre-citos, los compadeczo.

Su falta de tacto, su poca vista, les ha impedido ver que paso a paso se van cerrando las barreras del capitalismo, el cual se derrumba por todos lados, demostrándonos en cada momento su falta de apoyo y se cae arrastrando tras de sí todos los perjuicios de una sociedad bienhechora para unos pocos e ingrata para la mayoría.

Aquí, en Menorca, estos niños bien de los propietarios, se firán del nombre de nuestra República, pero en el interior de su conciencia hallarán la voz del remordimiento y comprenderán la verdad de su vida inútil, de su vida estúpida y antinatural, de vivir sin hacer nada, sin pensar en nada y sin ser capaces de hacer nada, que esto es lo peor del caso.

Os compadeczo, herederos de un puñado de pesetas, que las tenéis ganadas con el sudor de los otros; os compadeczo y os imagino viviendo en vuestros claustros paganos entregados a la ociosidad y al abandono y aún criticando, aún atacando a los obreros, a los trabajadores; aún capaces de sentir el odio de casta. ¡Pobrecitos! ya os llegará vuestra hora. Pronto seréis la vergüenza de nuestra República y digo nuestra, porque vosotros no pertenecéis a ninguna, vosotros no sois nada, vosotros podríais partir para lejano viaje y todo seguiría igual, es decir, igual no, sería mucho mejor de lo que hasta ahora ha seguido.

Marchaos si y deprisita, sin despediros, que es una ofensa para vosotros este nombre de República de Trabajadores. Huid de las burlas que el pueblo forzosamente tiene que haceros. ¡Pobre casino de las purguelas! donde tantas horas habéis pasado tirando la oreja a Jorge y despellejando al pueblo.

Ahora, cuando os sentéis, a todas horas, sufridos, porque veréis en el rostro de los trabajadores una sonrisa de desprecio y de compasión. Huid, marchaos a vuestros predios, a vuestros cotos de caza, vivid lejos de la civilización, porque dentro de ella sois unos pobres, sois algo a extirpar, sois inútiles... y tal vez allí, en la soledad majestuosa del campo, cuando veáis a los que os alimentan con su sudor y su energía, tal vez os ocurra trabajar y tal vez si aún no está seco vuestro corazón seréis capaces de coger una azada y sin envenenar la tierra podréis hacer un hoyo para enterrar vuestro orgullo estúpido y hacer brotar sobre el mismo la planta de vida de trabajo regada con vuestras primeras gotas de sudor. Así sea.

UNO DE TANTOS. Ciudadela.